

L'an passé, 10832 kg de plastique ont été collectés par les bénévoles insulaires de l'association Ramh puis transportés sur Marseille. Une opération qui a permis de verser une aide à une jeune bastiaise de 18 ans

Chaque jour et ce, à plusieurs reprises, des enfants et des adultes, renouvellent le même geste. Ils dévissent des bouchons rouges, blancs, verts ou encore bleus de bouteilles prêtes à partir à la poubelle. Ils les collectent, les conservent puis les confient afin de les laisser prendre la mer direction Marseille. Un circuit tracé depuis des dizaines d'années. D'abord avec l'association les Bouchons d'amour parrainée par Jean-Marie Bigard, puis depuis deux ans, avec le Relais d'aide matérielle aux handicapés (Ramh). Ainsi, tous deviennent des consommateurs engagés et solidaires.

Une aide pour financer un fauteuil pour Morgane

Avec plus de dix tonnes de bouchons collectés en 2018, la Corse figure dans le haut du tableau des bons élèves de la collecte. Une performance qui repose sur un réseau solide de bénévoles. Certains s'étaient donné rendez-vous, l'autre jour, sur le port de Bastia, chargés de dizaines de sacs débordant de plastique. Les bouchons d'amour étaient prêts pour le voyage...

"Nous faisons passer nos collectes depuis les ports de Bastia, de L'Île-Rousse et de Porto-Vecchio et ce, gratuitement car nous avons un partenariat avec Corsica Linea puis avant cela avec l'ex-SNCM", explique Jean-Marc Cesarini, responsable de l'antenne régionale de la Ramh. *"En région ajaccienne, c'est l'entreprise Sani Corse qui les transporte gratuitement sur Bastia."* Marin de profession, il n'a pas hésité à embarquer tout un équipage pour cette bonne cause. Et sur terre, c'est une autre équipe qui l'accompagne.

Dans les écoles, les administrations, les associations caritatives, les entreprises privées comme publiques. Tous sont mobilisés pour ramasser les bouchons de toute l'île et réussir à les monnayer. Objectif : les transformer en aides.

La présence de Morgane, 18 ans, poussée par sa maman Josiane au terminal nord, est la démonstration même que l'investissement de l'association paie. *"Nous avons reçu un chèque d'une valeur de 500 euros*



Avec le concours des bénévoles du Ramh et de leur partenaire Corsica Linea, chaque année plus de dix tonnes de bouchons plastiques sont collectées sur l'île et transformées dans les Bouches-du-Rhône. Objectif : aider les personnes handicapées pour l'achat d'un fauteuil roulant ou l'accessibilité de leur domicile.

qui va nous aider à financer le projet d'un fauteuil électrique ou d'une voiture équipée. Cela va se rajouter aux autres subventions auxquelles ma fille peut prétendre."

"Le principe d'un réseau, c'est que chacun s'implique"

Un combat, un projet soutenu par le groupe. Toutes générations confondues. Petru-Lisandru, la dizaine, a pris l'habitude de garder son bouchon et le glisser dans le grand sac "pour Morgane". Et il n'est pas le seul. Dans des écoles bastiaises comme de Marana-Golo, chez les scouts de Bastia ou les clubs de sport, les enfants deviennent des ambassadeurs. Et devant la porte de la maison de Thierry ou encore Anthony, les sacs de bouchons s'empilent.

L'association Ramh, c'est 306 points de collecte au niveau national avec un recentrage sur sa vocation première : le recyclage. Au

total, 213131 kg ont été vendus au recycleur. *"Ils sont alors envoyés dans une usine de Nogent, dans les Bouches-du-Rhône, pour être transformés. Puis avec la vente réalisée, des dossiers d'aides sont traités. En Corse, nous en faisons très peu, pourtant il y a des personnes en situation de handicap qui pourraient en avoir besoin",* confient les bénévoles.

L'ambition affichée est aujourd'hui de sensibiliser le plus grand nombre à leur démarche. Les débits de boissons, les écoles, les bureaux comme les particuliers. L'installation d'urnes publiques a été abandonnée, la faute aux mauvais trieurs. *"Ce qui est important c'est le réseau et le principe c'est que chacun s'implique dans une démarche sociale et solidaire."* Aujourd'hui à Ajaccio comme à Bastia, en Balagne comme dans le Cap Corse, des relais sont identifiés. Les bouchons d'amour de Corse n'ont pas fini de voyager.

JULIE QUILICI-ORLANDI



Les plus jeunes sont particulièrement mobilisés en faveur de cette association solidaire. /PHOTOS ANGELE CHAVAZAS